

CORREO DE LA MAÑANA

Subscripciones
Ejemplar, el mes... 1.250 ptas.
Provincia, trimestre... 3.750
Fuera de la provincia, semestre... 7.500
Extranjero, año... 24.000

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Anuncios
En 1.ª plana, línea cuerpo 10... 0.50 pesetas
En 2.ª id. id. id. 10... 0.25
En 3.ª id. id. id. 10... 0.10
En 4.ª id. id. id. 10... 0.05

Badajoz.—Año VI.—Número 1.603

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Viernes 10 de enero de 1919

La cuestión del trigo

La manera singular que ha tenido la Alcaldía de proceder en la cuestión de los trigos, trae como consecuencia una serie de graves perjuicios que se concentran en un determinado número de productores, que son por otra parte los menos dignos de sufrirlas, por tratarse de los que más lealmente han cumplido sus deberes y más generosa y noblemente se han prestado a todo género de sacrificios.

No hablemos ahora de la injusticia que envuelve el no exigir minuciosa y detallada cuenta del empleo que se da al trigo retenido.

Además de esto—ya lo hemos dicho antes de ahora—ese trigo, que al ser retenido, debió pagarse, no solamente no se pagó, sino que no se ha exigido compromiso ni garantía alguna por parte de los compradores beneficiados con aquella retención y aquel precio, de que se ha de pagar al precio estipulado y no menos.

Así resulta que se impidió vender más caro cuando se pudo, se obligó a retener el producto sin disponer de su precio hasta que quisieran o necesitaran los compradores, fueran las que fuesen las necesidades de los vendedores, y al cabo se les da además a los compradores la facultad de no comprarlo, si no les hace falta o de pagarlo a menor precio.

Todo esto es ya de por sí bastante injusto; pero no queda en esto las injusticias que se derivan de las negligencias de la autoridad.

Es el caso que, como no todos los labradores han cumplido con el deber de declarar las existencias y el tanto por ciento retenido, se ha hecho pechar con todo el peso de la cuantía necesaria para el abastecimiento, a los que noblemente hicieron la declaración; y como éstos han sido pocos, el tanto por ciento de la retención con todos los mencionados perjuicios a ella anejos, se hace recaer sobre estos agricultores que cumplieron su deber, dejando libres de todos estos inconvenientes precisamente a los más dignos de castigo, por haberse negado a hacer la declaración faltando a sus deberes.

La Cámara Agrícola tomaba estas cosas en consideración y se propone a exponer a la Alcaldía estos perjuicios, a fin de que ésta, con una franca rectificación de su proceder, ponga coto a este estado de cosas, que tales daños acarrea a un determinado número de agricultores, y que tan perniciososa enseñanza envuelve, porque si el faltar a los deberes es motivo de ventajas y el cumplirlos lo es de perjuicios, será lógicamente cada día menor el número de los que los cumplan.

Yor la cantidad de trigo que se ha recolectado en Badajoz, la retención para el abastecimiento de la capital no ha debido pasar del 20 por 100, poco más o menos; pero como al cabo se ha tenido tan poco celo en exigir declaraciones, cuando se ha querido acudir a prorratear, ha sido necesario elevar a 32 por 100 la retención de los que noblemente procedieron.

Y resulta, por tanto, que éstos pechan no solamente con los daños de esta singular manera de retener, para cobrar cuando quieren y hasta cuanto quieren los compradores, sino con la cuantía que corresponde a los que no cumplieron su deber, los cuales, en vez de castigo, se encuentran con la ventaja de verse impunemente libres de todos estos daños.

Veremos qué es lo que resuelve la Alcaldía sobre esta cuestión; pero es necesario convenir en que de no rectificarse estos entuertos, las consecuencias pueden ser muy funestas por de pronto para los productores perjudicados, pero al cabo para todo el vecindario.

Crónica de Sociedad

Se halla restablecido de su enfermedad el procurador don José Dacal.

También se encuentra ya restablecido don José Rincón Ramos, perito mercantil y agente de negocios.

Para Don Benito marchó el propietario don Florencio Borrego.

Regresó a Montijo el propietario don Eugenio Oteros.

Elegió de Almendral, en unión de su esposa, el médico don José Giles.

Para Barcarrota marchó don Ricardo Cuevas, propietario.

Ha llegado de Mérida don Antonio Macías, propietario.

Marchó a Mérida don Diego Bautista, sacerdote.

Marchó a Sevilla el catedrático don Joaquín Sánchez.

Regresó a Torre de Miguel Sesmero don Antonio Macías Balas, profesor veterinario.

Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

MADRID

10, 130

Bolsa

Interior 4 por 100, serie F, 77'00.
Banco España, 000'00.
Tabacos, 000'00.
Francos, 91'40.
Libras, 23'64.
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 108'00.

Matadero

Cebones, de 3'12 a 3'16.
Vacas, de 2'89 a 3'04.
Toros cebados, de 2'90 a 3'07.
Carneros, de 3'65 a 0'00.
Ovejas, de 3'20 a 0'00.
Corderos, a 4'00.
Cerdos, de 0'00 a 3'30.

El mercado de cerdos ofrece la misma firmeza que en días anteriores, pareciendo que se mantendrán los actuales precios.

Consejo de ministros

En Palacio se celebró el consejo semanal de ministros.

Romanones hizo su acostumbrado discurso de política interior y exterior, fijándose especialmente en los trabajos de la Comisión extraparlamentaria.

Después, los ministros sometieron a la firma del Rey varios decretos.

El delegado de Badajoz

El Rey firmó una extensa combinación de altos puestos de Hacienda, que no damos íntegra por falta de espacio.

Entre los decretos figura uno nombrando delegado de Hacienda de Badajoz, a don Ramón Losada, que lo era de Castellón.

Otro nombrando delegado de Hacienda de Cáceres a don Román Posse, que lo era de Badajoz.

Otro nombrando al señor Guardia, que era delegado de Hacienda de Cáceres, para el mismo cargo, en Logroño.

El Consejo de Estado

Después del consejo, Romanones puso a la firma del Rey un decreto, admitiendo la dimisión del cargo de presidente del Consejo de Estado, a don Vicente Santamaría de Paredes, y otro nombrando para sustituirle, a don Joaquín Ruiz Jiménez.

El director de Obras públicas

Le ha sido admitida la dimisión de este cargo, a don Luis Barcala, y se ha nombrado para reemplazarle, a don Horacio Azqueta.

Nuevo Gobernador

Ha sido nombrado gobernador de Toledo, el marqués de Linares.

El bachillerato

Mañana publicará la Gaceta un decreto de Instrucción pública, reorganizando los estudios del bachillerato.

Lo más interesante es que se fija la edad de once años para poder comenzarle, en lugar de diez que ahora regía.

La famosa Comisión

A las cinco y en el local de la Presidencia continuó sus sesiones la Comisión extraparlamentaria.

Al entrar Lacierva se entretuvo hablando con los periodistas, quienes le interrogaron sobre las supuestas discrepancias entre los vocales.

El ex ministro de la Guerra contestó: Ya comprenderán ustedes que es imposible que todos estemos conformes en todo, pero vamos trabajando de buena fe, con el mejor deseo de llegar a un acuerdo, y es seguro que el esencial lo conseguiremos.

Gasset confirmó que aún falta bastante para que la Comisión termine su trabajo.

Anunció que hoy se discutiría lo relativo a la organización de las milicias ciudadanas de Cataluña.

Con este motivo hizo unos cuantos juegos de palabras, diciendo que el continuaba en sus trincheras y que no cedería a la fuerza en la cuestión de la fuerza, y otros tan espirituales e ingeniosos como éste.

Pradera dijo que su criterio era de conceder grandes libertades a las regiones, para un vínculo estrecho a la patria.

Ruiz Jiménez recibió muchas felicitaciones por su nombramiento de presidente del Consejo de Estado.

Dijo que no sabía cuando se posesionaría.

La nota oficiosa

La reunión terminó a las nueve.

La nota oficiosa se limita a decir que han continuado el estudio de las bases con el deseo de llegar a la unanimidad.

El laconismo y vaguedad de la nota ha sido objeto de muchos comentarios.

Ampliación

Maura salió a las once y media por tener que asistir a la sesión de la Academia de la Lengua.

Romanones dijo que la reunión había sido muy provechosa, si no numéricamente, por lo menos en intensidad, pues se habían resuelto algunos puntos importantes.

Anunció que se celebrarán sesiones mañana y pasado, no descansando más que el domingo.

¡Buen viaje!

En el expreso de Barcelona ha marchado el ex embajador de Alemania, príncipe de Ratibor.

Hace el viaje en el break de Obras públicas.

Le despidieron el introductor de embajadores, los alemanes residentes en Madrid y algunos amigos particulares.

De Barcelona marchará a Suiza.

No tienen razón

El ministro de Gracia y Justicia, contestando a algunas censuras que se le dirigen por su decreto de aumento de sueldos al personal de la magistratura, decía que no ha hecho más que llevar a la Gaceta el dictamen de adaptación del año económico, en lo que se refería a ese punto.

Ya en el dictamen se suprimían las gratificaciones por residencia, pero todos los funcionarios ascienden y cobrarán más cantidad de la que percibían aun contando esas gratificaciones.

Doble suicidio

En una casa de la calle de la Flor Alta, la joven María Garrote Martín y su amante Miguel Yañez, pusieron fin a sus vidas, disparándose varios tiros de revólver.

La Comisión barcelonesa

La Comisión de los industriales barceloneses visitó nuevamente al señor Calbetón.

Como las elecciones para nombramiento de vocales de la Junta de Aranceles y Valoraciones están señaladas para el día 29 y para el mismo día el escrutinio, pidieron que se aplazaran.

El Ministro, que había recibido instancias en el mismo sentido de varias provincias de España, accedió y dispuso que por la dirección de Aduanas se publicaran los órdenes oportunos señalando para la elección el día 31 y para el escrutinio el 10 de febrero.

La Comisión pretendía también que se derogase el Real decreto modificando la composición de la Junta de Aranceles y Valoraciones, pero el Ministro en este punto se mantuvo irreductible, anunciando su propósito de que el decreto se cumpla tal como se ha publicado.

En los círculos económicos se elogia esta actitud del Ministro, que está recibiendo muchos telegramas de agricultores que le felicitan y le anuncian que están dispuestos a organizar actos de adhesión.

El sindicalismo barcelonés

Los comisionados barceloneses que se encuentran en Madrid, señores conde de Caralt, Ferrer y Vidal y Sedó, visitaron al conde de Romanones, para exponerle la necesidad de que cese el estado de agitación que perturba la vida de la gran ciudad catalana.

Hicieron sobre todo una exposición muy detallada del estado de los conflictos sociales y de la organización sindicalista, de la audacia que tiene para sus represalias, habiendo causado numerosas víctimas en la clase patronal, lo que ha producido entre los fabricantes los naturales temores, por la impunidad en que quedan los hechos.

Todo ello, si no se remedia, puede dar lugar a conflictos aún más graves.

Romanones, que escuchó atentamente a los comisionados, les contestó que el Gobierno estaba percibido y dispuesto a garantizar la seguridad de las personas y de la propiedad, pero para ello precisa de la cooperación de los elementos catalanes en función de ciudadanía, los cuales deben dar el ejemplo de orden, evitando las al-

garadas en las calles, y sobre todo las constantes apelaciones a la fuerza y la continua agitación en que mantienen los espíritus.

Los comisionados insistieron en sus manifestaciones, haciendo patente la grave preocupación que en Barcelona vienen produciendo los frecuentes atentados de carácter societario, que atemorizan más que las campañas de terrorismo de otras épocas, porque tienen un carácter más sistemático y organizado que aquéllas.

Dato se explicará

Significados conservadores decían que la actitud de Dato quedará satisfactoriamente explicada por el propio jefe de los liberales conservadores en la anunciada reunión de las minorías.

Dicen que su negatva a formar parte de la Comisión extraparlamentaria, no se funda en una pueril cuestión de etiqueta, sino en el convencimiento de Dato de que todos los proyectos de ley deben ser redactados por el Consejo de ministros, sin que crea posible ni oportuno hacer una excepción con el de la autonomía.

Creo que este es un problema que hay que resolver, pero dentro de los límites posibles, que son los de la integridad de la soberanía del Estado español.

Cuando se abra el Parlamento, el partido que acudilla no hará oposición a la aprobación de los presupuestos, y siguiendo la norma patriótica que le imponen sus deberes de oposición de su majestad, colaborará y ayudará al Gobierno en los asuntos que éste considere necesarios para continuar en el Poder.

Como viene notando una tendencia a prescindir de los servicios del partido conservador, a pesar de que es la única fuerza disciplinada y compacta de que dispone la Monarquía, planteará un debate para que se diga claramente si se tiene a eliminar a los conservadores de la gobernación del país, y al resultado de este debate atemperará su actitud futura.

Añadían los personajes que daban estas noticias, que con la misma claridad había Dato expuesto sus opiniones al Rey en una entrevista que con él celebró recientemente.

También conocen los ex ministros y las personas significadas del partido su modo de pensar, y están completamente identificadas con sus procedimientos.

Añadían que no existen disidencias en el partido, que por otra parte como no padece el ansia de mando, es el menos expuesto a divisiones, casi siempre enjendradas por las ambiciones y los egoísmos.

Como alguien objetara que Sánchez de Toca no parecía muy disciplinado, contestaron que hasta ahora la actitud del ex presidente del Senado, era correcta, y que así se demostraría y comprobaría al reunirse las minorías parlamentarias conservadoras.

Lo que se va sabiendo

A pesar de la reserva de los vocales, se sabe que la Comisión extraparlamentaria, ha continuado el estudio de la base octava de la ponencia.

Los señores Gasset y Alcalá Zamora se opusieron tenazmente a que se hiciese depender de las regiones las fuerzas de Seguridad y Policía, por considerarlo peligroso.

De esta opinión fueron otros vocales, conviniéndose al fin en que esas fuerzas continuaran como hasta aquí, dependiendo del Gobernador.

Después se trató de beneficencia y sanidad.

La discusión fué menos empeñada y se acordó conceder grandes facultades en este punto a la región, aunque respetando siempre, en las instituciones de origen privado, a la voluntad de los fundadores.

Por último se ocuparon los vocales en lo relativo a enseñanza.

La discusión fué veheméntísima, sobre todo en lo referente a la cuestión del idioma, acordándose por último que se enseñe en catalán en todas las escuelas, aunque conservándose el castellano como lengua oficial para los alumnos no catalanes.

PROVINCIAS

La Liga monárquica

Bilbao.—Continúan con gran entusiasmo los trabajos de la Liga católica, recientemente constituida.

El éxito hasta ahora es superior a cuantos se imaginaban los organizadores, pues se han adherido los elementos más importantes de Bilbao, hasta el punto de que si no decrece el entusiasmo se considera posible dar muy en breve la batalla a los nacionalistas y bizkaitarras.

También en la provincia se han constituido las representaciones de la Liga, con-

siguiendo desde los primeros momentos muchas y muy importantes adhesiones.

Otra Liga

Barcelona.—La Liga patriótica española ha repartido profusamente un manifiesto exponiendo los propósitos de su actuación, que se reducen a estrechar los lazos de amor y convivencia entre Cataluña y el resto de España.

Anuncian que se propone acabar con los explotadores de la política, que son los verdaderos enemigos de Cataluña.

La Mancomunidad y las izquierdas

Barcelona.—Se comenta el resultado de la reunión del Consejo de la Mancomunidad celebrada ayer.

Aunque se trató de la base del estatuto regional, nadie habló de los trabajos de la Comisión extraparlamentaria.

Los elementos de las izquierdas atribuyen este silencio en los regionalistas a que están dispuestos a ceptar el proyecto del Gobierno, por sugestiones de la Liga y de Cambó, a quienes acusan de traicionar a Cataluña, a cambio de concesiones de orden material.

Los radicales de Marcelino Domingo y los republicanos nacionalistas, están dispuestos a obligar a Cambó a que defina claramente su actitud, y a exigirle responsabilidades si, como creen, se ha valido de las izquierdas para provocar la agitación actual, con intenciones de abandonarlas una vez más, tan pronto haya conseguido la Liga sus propósitos.

Se acentúa cada día más la divergencia entre las izquierdas y la Liga, comenzando la gente a cansarse un poco de tales luchas y de las intrigas que suponen existen entre determinados elementos.

La Veu continúa sin declararse, mientras los periódicos republicanos y nacionalistas tratan de hacer ver la contradicción entre las manifestaciones de Puig y Cadafalch y las intenciones que se atribuyen a Cambó.

Este guarda una actitud de estudiada reserva, a pesar de que arrecia la campaña contra él.

EXTRANJERO

El armisticio

Berlín.—Los plenipotenciarios que pactaron el armisticio en representación de Alemania, han recibido un telegrama del mariscal Foch, que dice:

«La continuación del armisticio convenida el día 12 de diciembre, termina el 17 de enero.»

Una nueva prórroga hasta la apertura de las conferencias preliminares de la paz, no sería aceptada por los gobiernos aliados.

En vista de ello, el Alto mando aliado entiende conveniente la celebración de una reunión con los plenipotenciarios alemanes en las mismas condiciones que las del 11 de noviembre y 12 de diciembre, y propone para celebrarla la ciudad de Tréveris y los días 14 y 15 de enero.

Los espartaquistas

Berlín.—En la mañana de hoy han continuado los combates favorables al Gobierno que ha reconquistado la imprenta nacional y los edificios militares y factorías.

La lucha ha sido más ruda en el palacio del príncipe Federico.

Continúan en poder de los espartaquistas la mayoría de los periódicos.

Las luchas revisten de día en día carácter más sangriento.

Hoy ha habido muchos muertos y un número incalculable de heridos.

La Entente intervendrá

Zurich.—Noticias facilitadas en los centros oficiales, aseguran que en vista de la gravedad que van tomando los sucesos de Berlín, si el Gobierno constituido no consigue acabar de restablecer muy en breve la tranquilidad, las potencias aliadas intervendrán, tomando medidas de implacable rigor.

Lo de Rusia

Helsingors.—Las noticias que se reciben de Rusia son aterradoras.

Numerosos bolcheviquis llegan a la frontera finlandesa huyendo de los espantos de la capital.

Dicen que la situación en toda Rusia es mucho más desesperadamente trágica de cuanto se ha dicho.

En Petrogrado reina la indigencia más espantosa.

La tuberculosis y otras enfermedades ocasionadas por el hambre, causan víctimas a millares.

Como los servicios de sanidad no existen, las gentes vestidas de harapos mueren en las calles.

La miseria llega en Petrogrado a tales

BANCO HISPANO AMERICANO

CAPITAL: 100 millones de pesetas

SUCURSAL DE BADAJOZ
Cuentas corrientes con interés.
Compra y venta de valores.
Custodia gratuita de valores y cuentas de crédito con garantía de los mismos.

güeses y toda clase de monedas extranjeras y cuentas corrientes con interés, de dichas monedas.
Cobro y descuentos de letras.
CASA CENTRAL: MADRID
Sucursales y Agencias en Alcoy, Alicante, Antequera, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafranca del Panadés, Zaragoza.

Teatro López de Ayala

Hoy, viernes 10, dos grandes y extraordinarias secciones de cine y variedades, a las seis y nueve y media de la noche.
Gran éxito de los notables bailarines TRIO CANSINO y de la gran atracción española LA ARGENTINITA.

extremos, por la paralización de la producción y del comercio, que se han agotado hasta las ratas.
Una sardina arenque cuesta 20 rublos (casi diez duros).
En el elemento obrero reina gran descontento, por los resultados desastrosos de la administración maximalistas.
Aumenta el descontento, la discrepancia entre los jefes.
En los almacenes de Petrogrado no hay más que avena y en pequeña cantidad.
Contribuye a hacer más sombría la situación, el frío, que durante diciembre ha sido crudísimo, excepcional, aun en aquellas latitudes.

REMITIDO

Señor director de CORREO DE LA MANANA.
Muy señor mío: Como sé que en su periódico se ponen todas las cosas que ocurren, me atrevo a rogarle que escriba en él esta carta, para que sepan la alegría tan grande que los niños del Hospicio hemos tenido este año el día de Reyes.
Le voy a decir todo. La tarde antes vinieron las profesoras de la casa, que nos quieren mucho, a hablar con la madre superiora de llevarnos al Ayuntamiento. Nos enteramos y nos pusimos muy contentas, pensando lo que nos darían. Yo aquella noche soñé unas cosas muy bonitas, que no le cuento porque se va a reír.
Nos levantamos a las cinco, y hasta las nueve que llegaron las profesoras, se nos figuró un siglo; pero cuando llegamos y vimos cosas tan lindas ¡qué alegría! ¡Cuán-

Cambios con Portugal

En Lisboa, 1.500 el duro.
En Badajoz, 1.500 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

HABLANDO CON LA «ARGENTINITA»

Una confesión artística.—Conoce al público de Badajoz.—Su ideal.—Cuándo se retirará.—Una anécdota

Cuando penetramos en el escenario del coliseo de la plaza de Minayo, escuchamos el taconeo de la Argentinita y el repiqueteo de unas castañuelas que la artista hacía sonar, marcando el compás de la orquesta, que, tras las candilejas del tablado, seguía la música de una jota valenciana.
La Argentinita parece un diablillo ataviado de mujercita, cruzando su cuerpo con un pañolón de labrados rojos. Sus menuditos pies se mueven constantemente y las castañuelas indican los cambios musicales de la obra que ensaya.
Nos hizo esperar unos momentos entre los bastidores, que hubimos de agradecerle, pues de lo contrario se hubiera marchado sin que admirásemos de ella, aparte de su gran modestia, el encanto de su personilla pizpireta y flexible.
—Usted perdonará la molestia—dijimos a la Argentinita cuando despidió a los músicos.
—Espéreme un momentito y en seguida soy con usted—replicó.

La Argentinita se ha ceñido un poco el pañolón, lisóse unas hebras de seda de su negro cabello, que estaba alborotado, y se puso a nuestra disposición.
Nos sentamos en su camerino, donde descansan una colección de trajes, adornados con aplicaciones y lentejuelas, que despiden irrisaciones al estrellarse en ellos la luz de la bombilla eléctrica que pende del techo.
Después de mover el brasero y mirarnos con incertidumbre, comienza la confesión.

—¿Verdad que soy joven para actuar de padre confesor?
—Según; si tiene usted mucha vocación...
—Pues si hace usted un buen examen de conciencia, la absolveré de sus pecados y la echaré una penitencia muy cortita.
—Empiece usted.
—¿Cómo es su verdadero nombre?
—Encarnación López, nacida en Buenos Aires y criada en Madrid.
—¿Tuvo siempre afición por el arte?
—Yo, siempre, desde pequeña; desafortunadamente mi ilusión hacia el tablado.
—¿Dónde debutó?
—En el Teatro Circo de San Sebastián, trabajando con la Formarina.
—¿Ha estado en Badajoz alguna vez?
—Sí, señor; actué hace unos nueve años en el pabellón de Valle. Cuando yo empezaba a trabajar. Por cierto que el público se mostró muy benévolo conmigo y aplaudió mucho mi trabajo.
—¿Dónde obtuvo el mayor éxito?
—¿Quién sabe! A mí me parece que en todas las poblaciones donde trabajo triunfo siempre.
—¿En qué sitio trabaja con más gusto?

—Pues—Encarnación se detiene un momento como si quisiera leer en su imaginación el público que prefiere y dice a continuación—en todos; ya comprenderá usted que no se pueden decir ciertas cosas.
—Dígame en confianza.
—Mire usted, en Andalucía y en Madrid es donde más comprenden mi trabajo; porque yo soy algo frívola, y en mis obras se compenetran más esos públicos.
—¿Qué impresión tiene usted de Badajoz?
—Hasta ahora no he visto nada más que el trayecto del hotel al teatro, después quiero dar unas vueltas para verlo.
—¿Lleva usted muchos años trabajando?
—Próximamente unos diez.
—¿Piensa retirarse pronto?
—Hasta que se me acabe el gas o los pies digan que ya han dado bastantes pataditas.
—¿Cuál es su ideal?
Los ojos negros de la Argentinita, brillando con intensidad, han enfocado al rescoldo del brasero como si pretendieran avivar el fuego que allí descansa.
—Mi ideal, ya puede usted figurárselo; bailar mucho, cantar más y que todos los públicos me aplaudan.
—¿No sueña usted con amores que...?
Con una viveza rápida y una sonrisa ardiente en sus labios nos atajó, diciéndonos:
—De amores, soy neutral; pero una neutralidad verdad.
—¿Dónde marcha usted ahora?
—Iré a Mérida, y seguramente a Almería.
—¿Quiere contarme una anécdota de su vida?
—Tengo muchísimas, pero como he dado cuenta de algunas... Poseo un librito íntimo de mi vida artística, pero no lo tengo a mano. No obstante, voy a decirle a usted lo que me ocurrió en Málaga con un pasajero: Llegué yo a la estación y ocupé un coche. El cochero, como buen andaluz, empezó a gritar: ¡Que lleve aquí a la Argentinita, a la mejón mujer que ha llegado a Málaga! ¡Fuera gentill! Y cuál no sería mi estupefacción al ver que después de tanto alboroto no andaba el coche, un individuo entraba la cabeza por la ventanilla y un pasajero que esperaba la salida de un vapor, a punto de perderlo, delante de los caballos con sus maletas, decía: «Mientras no vea a esa mujer no me quito delante de los caballos». No puede usted figurarse la impresión que me causó y lo mucho que me reí...
Guardamos las cuartillas y la Argentinita al ver que nos despedíamos de ella sin absolverla ni echarle penitencia, nos dijo: «Pero y el perdón? A lo que contestamos estrechando sus pulidas manitas blancas: Que cante y baile usted con mucho gusto en Badajoz, para que mis paisanos le aplaudan a rabiar.

CAYETANO RODRIGUEZ.

los juguetes y qué preciosos! Si parecía la feria de mayo cuando me sacó mi tía. ¡Y todo para los niños! ¡Y sin costar dinero!
Yo estaba muy contenta. El señor Alcalde, la señorita, la niña y los otros señores también debían estarlo, porque se reían y con mucho cariño nos decían qué nos gustaba más. Claro, como tenían tantos para dar a todos, y nos veían tan contentas.
Pero luego, en casa, otro reparto en la oficina, porque el señor Alcalde mandó para los que no pudieron ir.
Además, nos dieron comida de carne en salsa, vino, naranjas y a los postres... apareció la madre con una bandeja muy grande de pasteles, que le había mandado el dueño de «La Cubana» para nosotras, y estaban superiores.
Por la tarde, baile con la música de casa, tocando piezas muy bonitas.
Todos los días, cuando salimos de la escuela, jugamos todas con tantos juguetes como tenemos, juntas y alegres como hermanitas. Arrojamos las muñequitas con las tocas, las metemos en la cama cuando no lo ve la hermana; hacemos comiditas con pan y cáscaras de naranjas, en los juegos de cocina; servimos la comida en los comedores, jugamos a la lotería o al dominó; saltamos con los saltadores; en fin, tenemos de todo, como las niñas ricas; y todo, según dice mi maestra, se lo debemos al señor Alcalde, que ha pedido a las señoritas ricas los juguetes para nosotras. Así que como no tenemos nada que dar y a mí me enseñan que la gratitud del pobre alegra al rico, quiero que usted publique mi carta, para que todos sepan se lo agradecemos y que todos los días, al rezar con la hermana por los bienchores, me acordaré del día de Reyes.
Le da las gracias anticipadas su humilde servidora q. l. b. l. m.,
LUISITA YUSTE.

Por la copia y corrección,
ADELA PATIÑO DE NAVARRO,
Maestra del Hospicio.

LA EPIDEMIA
REINANTE SE EVITA DESINFECTANDO CON
ZOTAL
Notas políticas
Cuando anoche acudimos al despacho del señor Gobernador para celebrar nuestra cotidiana entrevista con el señor Acuña, nos dijeron que aún no había regresado de Mérida, a donde marchó en el tren correo de la tarde.
Anoche celebró una larga conferencia con los negociantes en ganado de cerda, y lo hará después con los chacineros, con objeto de documentarse bien y poder llevar a la ponencia de la Junta provincial de Subsistencias, los datos necesarios para proceder a la tasa de las carnes, el señor Alcalde.
Ya dijimos en nuestra edición de ayer, los deseos de esta ponencia y las gestiones que está realizando para obtener un buen éxito.
Hállanse en esta Alcaldía dos resguardos del Monte de Piedad, encontrados en la vía pública, a disposición de quien acredite ser su dueño.

LUISITA YUSTE.
Por la copia y corrección,
ADELA PATIÑO DE NAVARRO,
Maestra del Hospicio.

LA EPIDEMIA
REINANTE SE EVITA DESINFECTANDO CON
ZOTAL

Notas políticas

Cuando anoche acudimos al despacho del señor Gobernador para celebrar nuestra cotidiana entrevista con el señor Acuña, nos dijeron que aún no había regresado de Mérida, a donde marchó en el tren correo de la tarde.
Anoche celebró una larga conferencia con los negociantes en ganado de cerda, y lo hará después con los chacineros, con objeto de documentarse bien y poder llevar a la ponencia de la Junta provincial de Subsistencias, los datos necesarios para proceder a la tasa de las carnes, el señor Alcalde.
Ya dijimos en nuestra edición de ayer, los deseos de esta ponencia y las gestiones que está realizando para obtener un buen éxito.
Hállanse en esta Alcaldía dos resguardos del Monte de Piedad, encontrados en la vía pública, a disposición de quien acredite ser su dueño.

DE ARTE

La VIII Exposición del Ateneo
Por la Junta de referida Sociedad se están realizando gestiones a fin de ver la forma de que, sea posible darle carácter regional a la VIII Exposición de Arte que para mayo organiza el Ateneo.
Las gestiones a que nos referimos parece ser que marchan por buen camino.

Hermoso y Covarsí invitados a concurrir con sus obras a París
Nuestros paisanos los pintores señores Hermoso y Covarsí, han sido invitados por el director general de Bellas Artes e ilustre artista don Mariano Benlliure, en nombre del Comité organizador de la Exposición Española de Pintura que se celebrará en París en mayo próximo para que envíen cada uno de nuestros paisanos dos obras que los representen en dicho acto.
Responde esta Exposición al patriótico fin que se propone el Gobierno español de hacer patente en París el alto nivel en que se encuentra actualmente el arte en España.

Nuestra enhorabuena por la distinción a ambos artistas extremeños.
Aunque reconocamos de antemano la inutilidad de ella, no podemos por menos de protestar de los homenajes que en Madrid se tributan actualmente a un artista, pintor valenciano, que no hace otro oficio a juzgar por las reproducciones de sus obras, que fusilar las figuras de rapazas tan admirables de Eugenio Hermoso. A eso no hay derecho, y parece increíble que la crítica guarde silencio ante un plagio tan descarado.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Dr. Gutiérrez, Campo San Juan, 21.

Aplazamiento

La reunión de Cáceres
Por imposibilidad material de hallarse en Cáceres los delegados comisionados de ambas diputaciones el día 12, ha sido aplazada tan importante reunión para el siguiente domingo, día 19 del corriente.
El secretario de la diputación de Badajoz ha transmitido este aplazamiento a los señores diputados provinciales que componen la Comisión de esta provincia.

Desde Fregenal

Solemne fiesta
El día de hoy ha sido de solemnidad manifiesta: Ha provocado esta solemnidad un acto de acción de gracias, que por la epidemia emigrada ya, gracias a Dios, de estos alrededores, ha tributado en amoroso consorcio este pueblo mariano a su Madre, en justa correspondencia a este favor más, recibido de sus manos y que le añade un brillo nuevo para que la zmeos con fervor entusiasta y reverente.
Es verdaderamente milagroso que mientras en los lugares próximos a esta ciudad se ha cegado la epidemia llevando una lúgubre desolación a estos extremeños lugares, haya quedado casi incólume de la epidemia invasora y terrible que ha cortado en flor múltiples vidas, respetando escasísimos pueblos y ciudades.
Obedecida, pues, esta fiesta, al anhelo de toda la ciudad, de exteriorizar su agradecimiento y su amor inextinguible hacia esta Madre que la ampara en todas las necesidades de la vida y en todos los consignados lapsos de su historia.

El digno Ayuntamiento de esta nobilísima ciudad, bajo la iniciativa laudable de su digno Alcalde, ha querido interpretar esos deseos palpitanes en el ánimo de todos, traduciéndolos en una fiesta solemnisima y que correspondía al fin de la misma, de una expresión católicoreligiosa acendrada.
Presidió la misma Corporación con su presidente a la cabeza y el mayordomo, siguiendo comisiones y representaciones civicomilitares, que dieron con su presencia la nota de acatamiento a la divina consoladora, y que con el deslumbrante cortejo sacerdotal, constituyó la solemnidad del acto, aumentado en su belleza por el pueblo en masa llenando los ámbitos de la iglesia de Santa María y por el acompañamiento artístico de la orquesta, integrado por jóvenes cantores y acreditados y notables músicos que dirigía nuestro inteligente amigo don Antonio Rui Díez.
El sermón alusivo al acto fue predicado desde la sagrada cátedra por don Matías Romero Hidalgo, arcipreste actual, que ensalzó con su palabra el amor de María de los Remedios hacia este pueblo, patentizando en este nuevo acto de su patrocinio manifiesto.

Diéronse algunos vivas a la Virgen, terminando el acto con la misa y con la salida de los fieles, que no cabían en el desfile del templo.
I. L. DOMINGUEZ.
Fregenal 7 enero 1919.

INSTITUTO MICROBIOLÓGICO REGIONAL

Laboratorio provincial de Higiene.—Análisis clínicos.—Sueros y vacunas.
Bravo Murillo, 13.—Teléfono 403

Para los niños pobres

Continuación de los regalos que se recibieren para los niños pobres en la Alcaldía:
Señorita Elisa Mediero Pantoja, tres bañiles, 12 muñecas, dos locomotoras, dos cajas de soldados, seis pelotas, seis cornetas, dos tambores, un barco, seis coches y seis escopetas.
Señoritas Felisa Sagrario Bayón y Dolores Guzmán Bayón, un camión automóvil, cinco pelotas, cinco muñecas y dos cestas de dulces.
Doña Rosario Jaramillo de Amador, 24 muñecas.
Don Jesús Carballo González, dueño de «La Columna», dos tartanas, dos juegos grandes de comedor, cinco teatros guinól con seis cristallitos, 12 juegos de cocina, un tocador, seis muñecas, tres burros con aguaderas, 12 trompetas, un toro, 11 juegos de la guerra y cuatro pelotas.
Señorita Rosa Fernández Checa, un teléfono.
Don Leopoldo Robles Galván, 12 servicios de incendios y 30 muñecas.
Señoritas María del Carmen y Amalia Castellano Carballo, un auto mecánico, un auto, un tren, un coche correo, un carro, de limpieza, un carro cuba, una escopeta, dos muñecas y dos cornetas.
Niños Luisito, Amparito y Maruja Fernández Collazo, seis artísticas muñecas.
Don Andrés Pérez, dueño de «El Ángel», 12 plaitillos pequeños, seis saleros, seis cañones de plomo, 12 motocicletas y 12 sillitas.
Las hijas del director de La Correspondencia Extremeña, dos teatros de los niños.

Niña Conchita Luengo Fernández, una motocicleta, dos cajas de colores, una paleta de pintura y un saltador.
Señoritas Mercedes y Ramona García Thomas, una mesa, una pandereta, una fusta, una cama, dos gallos que cantan,

una plancha, dos cornetas y dos muñecas.
Señorita Magdalena Carapeto Burgos, una muñeca, un servicio de incendios, un tren, una corneta, dos sillitas, una cama, una escopeta, una cocina, un molinillo, una plancha, un caballo y un costurero.
Excelentísima señora condesa de la Torre del Fresno, dos caballos grandes.
Señoritas Rosario y Cristina Sánchez Moreno y Balaca, dos camillas, un burro con aguaderas y un caballo.

Información frumentaria

Relación de las especies introducidas ayer en esta capital:
Trigo, 88 fanegas; harina, 14.000 kilos; judías secas, 1.000 idem; naranjas, 120 idem; vinos comunes, 76 arrobas; patatas, 2.030 idem.
Relación de las reses sacrificadas ayer en este Matadero por los tablajeros siguientes:
Don José Calderón, sacrificó una vaca y un bucy, que pesaron 460.750 kilogramos, y don Juan Ortiz, dos años, 341.683.
Total, pesaron 802.433 kilos.
También se sacrificaron 51 cerdos de varios dueños, que dieron un peso en canal de 4.444 kilos.

MANUEL SOLIS, electricista
Prim, 36. Teléfono 283.

Juzgado municipal

Movimiento de población habido en esta capital durante el día 9.
Fallecidos
Manuela Ruiz Carrillo, de cuarenta años, broncopneumonia. Hospital civil.
María Encarnación López Ortiz, de diez días, debilidad congénita. Inclusa.
María Rubio Salvador, de setenta años, lesión cardíaca. Hospital civil.
José González García, de veinticuatro años, tuberculosis pulmonar. Melchor de Evora, 6.
Nacidos
María del Pilar Vara Pérez. Plaza Cervantes 23.
Emilia da Rosa Rita. Finca de Matamoros.
Francisco Sánchez Mirá. San Roque.
Antonia Marín Rivera. Joaquín Sama, número 48.
Angela Morgado Nevado. San Roque.
Reinaldo Pérez Santa Cruz. Ramón Albarán, 32.
José Pérez Santa Cruz. Ramón Albarán, 32.
Matrimonios
Ninguno.

NOTAS MILITARES

Servicio para hoy
Parada, Castilla.
Jefe de día, señor coronel de Villarrobledo, don Amadeo Pérez.
Imaginaría, señor teniente coronel de Gravelinas, don Arturo Pasalodos.
Hospital y provisiones, quinto capitán de Castilla.
El general gobernador, Llopi.

NOTICIAS

Programa para hoy en el Café Mercantil:
A las dos y media.—1.º La vida alegre, Lehar; 2.º El duño de la africana, Caballero; 3.º ¡Si yo fuera Rey!, fantasía, Adam; 4.º Música prohibida, Gastaldon; 5.º El niño de Jerez, pasodoble, Zavala.
A las seis.—1.º Amorosa, val, Berger; 2.º Sansón y Dalila, fantasía, Saint-Saens; 3.º Andante de la Quinta sinfonia (a petición), Beethoven; 4.º Je sais que vous etes jolie, Cristine.
A las nueve y media.—1.º Quand l'amour refleurit, vals, Cremieux; 2.º Caballería ligera, obertura, Suppé; 3.º Maruxa, selección, Vives; 4.º Madame Butterfly, fantasía, Puccini; 5.º Serenata a Kabelik (solo de violín), Dria; 6.º Granada, Albéniz; 7.º San Lorenzo, marcha, Silva.

—Bodegas extremeñas.—Vinos superiores, 0'35 liro. Francisco Pizarro, 8.
—Raquel Meller.—Últimas creaciones en nuevos discos «ODEON». «EL RELICARIO» y «LA CAUTIVA DE GRANADA». Audición y venta en los Grandes almacenes de muebles de Viuda e Hijos de Francisco Ramallo. Plaza de la Soledad, 5 y 6. No confundirse.
—Calenturas de los niños.—Lo mejor Antipalúdico Santano, de uso exterior, sin molestarios y con seguro éxito. Farmacia Sucesor de Ubierna.—Badajoz.

—Atención.—La casa que más surtido tiene en bañeras, lavabos, espejos y todo lo concerniente a los cuartos de baño, es la fábrica de mosaicos de don Domingo Olgado. Prim, 7, Badajoz.

—Tacos de almanaque se venden en la papelería de CORREO DE LA MAÑANA. Bravo Murillo, 5 y 7.

Libros de ganaderos

para el peso de cerdos, en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA. Bravo Murillo 5 y 7, Badajoz.

NEUTRACIDO Español

No hallando remedio radical a sus sufrimientos, que le privan de la felicidad de vivir, encontrará usted en este científico preparado, no sólo la salud que le falta y la alegría que perdió, sino

UN ESTOMAGO NUEVO

que digiera y que asimile, porque, de no ser así, siendo esas funciones defectuosas, dan ocasión a las más graves enfermedades que padece la Humanidad.

El tratamiento racional más seguro es este específico, diferente de todos sus similares en su composición y en sus efectos, pues extingue rápidamente todas sus molestias y los dolores que le atormentan, no con calmantes, que los adormecen momentáneamente y de los cuales está exento, sino haciendo desaparecer su causa.

Inofensivo en absoluto

EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS

Frasco pequeño, 6 pesetas y frasco grande, 10 pesetas

Concesionario exclusivo: JOSÉ MARÍN GALÁN.-SEVILLA

QUIEN ENVIARÁ FOLLETO A QUIENES LO SOLICITEN

De mercados

Acedera

Don Francisco Ruiz, vende una partida de lana merina del corte presente. —Don José Gómez tiene a la venta una partida de lechones de cinco meses. —Don Miguel Bernal desea, en buenas condiciones de compra, un par de vacas suizas u holandesas.

Alburquerque

Se venden 2.000 quintales de corcho empilado. Para tratar, con sus dueños don Luis R. Varo, doña Joaquina Guzmán, don José Barrantes y señora viuda de don Valentín Maya.

Alcázar

Don Fernando Bernádez Sánchez tiene a la venta 100 arrobas de lana fina del último corte. Para tratar dirigirse a dicho señor.

Almendralejo

Don Esteban Martínez tiene a la venta 496 ovejas primales y cuatrenas. Para tratar, con dicho señor, en la calle Acañal, número 7.

Azuaga

Se venden unas 6.000 arrobas de lana merina blanca, buena clase, y unas 500 fanegas de garbanzos, tamaño de unos 48 granos en 30 gramos, todo a precios corrientes. Dirigirse a don Miguel Guerrero.

Badajoz

Don Salvador Trevijano vende vacas y novillos holandeses. Vende utensilios de mantenería seminuevos. —Se vende un coche jardinera. Darán razón, Ramón Albarrán, 10, bajo.

Berlanga

—Córcha a sacar con once años, vende don Urbano Navascués, Benegas, 14, y vende una incubadora moderna. —Don Ramón Montero de Espinosa, vende mil palos de eucalipto para cercas, al precio de 175 pesetas en «Casa Colorada», y a 2 pesetas sobre vagón Badajoz.

Berlín

—El mismo señor vende 250 lechones colorados, entrepalados finos, de diez meses de edad, y cuatro arrobas aproximadamente de peso, para entregar en la segunda quincena de diciembre.

Berlín

Don José Antonio Valencia ofrece una partida de lanas de consideración, a precios corrientes.

Chelva

Don Pedro Troca tiene a la venta 250 arrobas de lana negra, fina.

Entrínos Bajos

Don Manuel Menguiano tiene a la venta 250 arrobas de lana fina. También desea vender 100 marranos en inmejorables condiciones. Para proposiciones dirigirse a dicho señor en su domicilio.

Feria

—Don Franco Toribio tiene a la venta cincuenta fanegas de garbanzos duros e igual cantidad de lentejas.

Fuente del Maestre

Se vende una partida de 430 arrobas de aceite de clase superior, propiedad del vecino de este pueblo don Manuel García, a quien se dirigirán las proposiciones. —Don Juan Cruz Verdejo tiene a la venta: 200 fanegas de chícharos, 400 idem de cebada, 200 idem de trigo, 500 arrobas de aceite. Para proposiciones dirigirse a dicho señor en Fuente del Maestre.

Granja de Torrehermosa

Doña Josefa Gómez Montero, tiene a la venta unos 18 a 20.000 quintales de corcho.

Higuera de Llerena

Don Julio Carvajal López, tiene a la venta: 500 arrobas de lana merina del último corte, 280 brios, 150 lechones de seis meses, 25 cerdos de 18 meses, tres vacas, dos uteros, tres erales y un toro. Para tratar, con dicho señor.

Hornachos

Don Antonio González Benítez, vende 200 fresnos, de 0'80 metros de circunferencia. Para tratar, con dicho señor, en Hornachos.

Jerez de los Caballeros

Don Tomás Hernández vende, en Jerez de los Caballeros, de cinco a seis mil quintales de corcho que se están apilando en la dehesa de «Los Abados».

—Don Francisco Franco Romero vende: 100 ovejas, 160 chivos, 30 reses vacunas, 140 cabras jóvenes y de buena calidad. Para tratar, en Jerez de los Caballeros con dicho señor.

La Haba

Don Pedro Sánchez Castilla tiene a la venta 300 arrobas de lana blanca superior. —Don Pedro Martín Miguel, vende unas 200 arrobas aproximadamente. —Don Angel Hidalgo, unas 150 arrobas; don Manuel Morillo Velarde 200, y don José Gómez Ponce quiere vender 60 arrobas.

La Garrovilla

—Don José Carmona Casillas, vende 800 borigos con lana. Para tratar con sus dueños en esta villa. —Don José María Gómez Carmona, tiene a la venta 300 fanegas de cebada; 100 arrobas de lana blanca; 2 vacas suizas y sus crías.

La Moreña

Los señores arrendatarios de la dehesa de «Abajo» venden 100 arrobas de lana basta. —Don Manuel Sara, tiene a la venta: 45 idem idem. —Don Dionisio Nieto 30 id. id. —Don Emilio Flores 40 id. id.

Magullá

Don Antonio Gimón, vende su pila de lana de unas 700 a 800 arrobas. Dirigirse a su dueño para tratar.

Merida

Don José de Burnay tiene para vender 400 y pico de arrobas de lana extrafina, trashumante (sin añinos). Para tratar, en su casa de Mérida, Plaza, 14.

Montijo

Don Juan Gutiérrez González ofrece semilla de algodón variedad «Upland» (norteamericana), al precio de dos pesetas kilo sobre vagón ésta, del recolectado en este término municipal. Se facilitan instrucciones de cultivo para el próximo año.

Oliva de Jerez

Don Manuel Cumplido Pérez tiene a la venta 300 arrobas de aceite y 80 fanegas de garbanzos finos y de buen tamaño. Para tratar, dirigirse a dicho señor en esta villa.

Olivenza

Don Joaquín Jorge Piris, tiene a la venta de 40 a 50 erales y uteros, 150 fanegas de garbanzos de buena clase y cuatro vagones de trigo cruche. Dirigirse a dicho señor en la dehesa de la «Gineta».

Palomas

Se venden 400 fanegas de cebada, de buena calidad, a precio corriente. Para tratar con don Victoriano Agut Romero, en La Garrovilla.

Ribera del Fresno

Doña Concepción Gragera vende una alameda de álamo negro, con árboles de gran tamaño y muy buena madera. —Don Wenceslao Olea y don Manuel Gragera tienen a la venta sus pilas de lana merina, de superior calidad. —Don Francisco García Báez, tiene a la venta 90.000 kilos de chícharos y 30.000 kilos de cebada, todo a precios corrientes. Para tratar, con dicho señor.

Santa María

Los señores vecinos de esta localidad, don Juan Díez y don Francisco Tinoco, tienen a la venta cuatro vagones de cebada de clase superior. Para tratar, con sus dueños en esta villa.

San Vicente de Alcántara

Don Jerónimo Llinás vende un carro de dos varales que no se ha usado. Pa' a informes, a dicho señor.

Táliga

Don Manuel Hermosa tiene a la venta 14 cabras paridas, de inmejorable calidad. Diríjense las proposiciones a dicho señor en esta villa.

Valverde de Burguillos

Don Florentino Martínez Gallego, desea vender 36 cerdos cebados, de 10 arrobas en adelante. Para tratar, dirigirse a dicho señor.

Villanueva del Fresno

La señora viuda de don Aquilino Tomé tiene a la venta 500 arrobas de lana merina fina, de superior calidad.

Villafranca de los Barros

Doña María Cabeza de Vaca, tiene a la venta una pila de lana del corte pasado y otra del presente, clase fina, blanca, de superior calidad, y

una alameda de álamos negros, en el sitio del «Endrinal», con palos de gran tamaño y de muy buena madera, a una legua de Villafranca. —Don Francisco Trigo Marcos tiene a la venta 9.000 arrobas de vino tinto y 13.000 blanco, elaborados en octubre de 1916, en muy buenas condiciones. —El mismo señor también vende una máquina segadora-atoradora seminueva, marca «Deering», y dos bolquetos usados. Villalba de los Barros

Don Joaquín Bueno y Casillas vende el corcho, para sacar este año, de las fincas «Chaparral», «Fuente del Judío», «Santo Domingo», «Charcón» y «La Rosa». —Se vende una labor completa, compuesta de ciento treinta y cinco fanegas de tierra, mil doscientos treinta y seis olivos, una huerta, tres casas, cinco mulas, una yegua y el apero correspondiente. Las tierras y olivos están en varios predios. Para tratar, en dicho pueblo con don Fernando Marroquín y Pérez-Aloe, o con don Francisco Cabanas.

—Don Ponciano Rubio tiene a la venta 2.300 haces de caña de superior calidad, para techos del nuevo corte. Para tratar, con dicho señor personalmente o por carta. —Este mismo señor vende de 16 a 17.000 kilos de chícharos. Béjar (Salamanca)

Don Eduardo Díaz Aparicio, tiene a la venta dos vagones de habas mazaganas de buena calidad y las ofrece sobre vagón en la estación de Plasencia-Empalme. Para tratar, dirigirse a dicho señor en Béjar.

Priego (Córdoba) Se desea entrar en negociación con personas serias y solventes para establecerse depósitos de abonos químicos en la provincia de Badajoz. Diríjense a don Fernando Arriero Manjón, Central de informes y representaciones. Priego (Córdoba).

CUENTO

Las grandes culpas

(CONCLUSIÓN)

¿Quién iba a creerlo, Virgen Santa?? Lo que se dice naide!!! Cuasi tóos sa figuraron l'ocurrío en cá el tío Bertolano: Que por comenencia de l'hacienda, por salvarse de la ruina, s'habría acordao el cambio de creminal...

Y asina, Luisiyo no era ya un creminal con pena grande, sino que mató en defensa de su hermano. Tóa la gente l'adevinaba, y sin embargo, se les hacía bien trabajosos creer que Luis hubia consentío en un sacrificio tan inmenso, com'era el de dirse a presidio sin culpa. Verdá que siempre había sío un infel bolición, sin pizca d'eniciativa.

Pos fué a presidio. Y mientras estuvo enchiquerado, la Manolita se murió, y lo mesmo el tío Bertolano. Este, de su padralis más que d'otra cosa, y aquella del dolor por el mal acabar de su novio.

Se casaron Pepe Blas, y sus hermanos tambien, repartiéndose entr'ellos lo mejor de lo heredao, sin dejar a Luisiyo más qu'un cacho e tierra m'ú probe, aonde se vería más que negro d'apuros, endimás de no saber naíta del trabajo, lo que se dice naíta.

Poco tiempo estuvo en presidio Luisiyo. Ocho años alreór. ¡Y en qué móo y manera volvió al pueblo! Pacía tal mente qu'en presidio s'había juntao tóo lo malo del mundo pa enliarle a él. ¿Qué cosa será el presidio que a los inocentes los convierte en malos y a los piyos entavía peores? ¡mal haya sea! Decía el padre Benito, un cura modelo qu'había por aquel entonces en El Castañal, qu'el presidio, tal como estaba en España, era la casa que Satán, ti'en la tierra, y le llamaba endimás al presidio corrutor de menores y espolique de los malos, pa ser mas malos entavía, que m'ú poquitos salen d'allí sin el temor de volver...

Pos asina volvió Luis al pueblo. D' un bendito e Dios qu'era, convirtió en un granuja sin naíta de decencia...

S'encontró casaos a sus hermanos, incluso a Pepe Blas, y cuando s'entó de lo que le dejaron del capital, lo tomó con desprecio y en voz pública dijo que no necesitaba él tierras pa vivir trabajando, sino que sus hermanos le darían p'arneses en pápiros grandes, pa disfrutar de la vida con desahago y placeres.

La gente, que veía lo que'había y qu'óia lo qu'había, le tomaba más y más coraje y dentipatía. Tóos llegaron a despreciarle en el pueblo por borracho y jugador, y, más que por otra cosa, por pendenciero. Naide s'hablaba gustoso con él y era de ver a los mozos qu'estuvían en cualquier sitio, que llegando Luis el presario como le llamaban—, s'iban a otra parte pa evitar que se les acercara: ni tan siquía verle querían. Y era por eso: porque le veían hecho un sinvergüenza en toa la extensión de la palabra.

Com'a usté se l'habrá alcanzao, en medio de sus granujás tenía desculpa y hasta podría justificarse el que de cualquier móo solicitara (y entavía más: exigiera) el dinero que no le correspondía en las particiones del capital heredado. Cuanto más, que debió ser suya la mayor parte del mesmo, porque declarándose autor de la muerte del novio de la Manuela, les salvó l'hacienda y aún hizo que s'aumentara

con la presencia y el gobierno de Pepe Blas en la casa, qu'era el qu'en justicia le pertenecía el presidio pa tóa la vida. Asina, que tóo lo que Luisiyo pedía estaba bien pedío, aunque luego fuese un canalla y aún d'esta canallería él no tenía la culpa porque l'aprendió en presidio. Y él fué a presidio inocente, sin mancha pecaora...

Pedia y no se cansaba de pedir. Y le daba el hermano y si había llegao a cansarse de dar, porque cuando pacía que jadeaba, el otro l'amenazaba con una coplita que, cantá al juez produciría una revolución de la que Joselito Blas no iba sacar náa de provecho... Y esa amenaza, en su calvario de darle dinero y más dinero, era talmente qu'una ducha d'agua fría al cansao caminante de cuestras penosas, d'esas cuestras que paee que nunca s'acaban...

Pero seguir d'esa manera era quasi imposible. Luis gastaba una barbaría y su hermano, desesperao, veía que s'aflojaba la bolsa como pa etinguirse el día menos pensao...

Era el día aquel la fiesta del pueblo, que se celebra con cuecañas y bailes en la plaza, endispues de la procesión con la imagen de la santa patrona. Lo único que desgustaba en aquella animación y jolgorio tan grandes, era la presencia de Luis el presario. ¡Naide hubia querido verle allí! A lo mejor estaba con dos copas de sobra y armaría pendencia por cualquier cosa.

Y luego, ¡pos no s'alegraron náa luego, cuando al lao de su hermano le vieron tirar pa una calleja qu'hay junto a l'iglesia! Quizá estaba borracho ya, y por que no diese la nota mala, Pepe Blas se lo llevaba.

Al poco rato s'oyeron voces que salían de la calleja, y enseguida, quasi a un tiempo, un tiro, que debió de reventar como un cañonazo, según s'oyó en la plaza.

Acudió la gente tóa alarmá y vieron que Pepe Blas estaba en el suelo mal herío, y que Luisiyo corría com'un condenao hacia las afueras. Debío pedirle dinero, el otro se negaría y...

En medio de los campos alcanzaron a Luis. Y uno le cogió y l'abofetea y otro l'agarra pa pincharle, el caso fué que se vió malament el muchacho; creería que la muerte se l'allegaba y, ante tóos los qu'estaban elante d'él, rompió el misterio sospechao, cantando clarito. Dijo que su hermano mató a Paco Jiménez, por envidia del cariño que le tenía Manolita. Lo había matao esperándole al paso, d'acecho, por la espalda. Y tras de confesar esto, le perdonó el daño que l'había ocasionao mandándole a presidio donde se convirtió en lo qu'él n'había sío nunca: en un granuja...

Pocos días pasaron, y el probe Luis murió com'un santo. Unos dijeron que su muerte la causarón los golpes de la gente, pero se decía tambien qu'acabó con él, más qu'otra cosa, una enfermedad mala que trujo de la ciudad...

Pepe Blas no se libró de la hería del tiro, dejando confesaa su culpa en público y pidiendo el perdón que su hermano ya l'había otorgao...

Y en tóo esto está el que yo me tenga por m'ú seguro de que las grandes culpas tien en este mundo sus grandes castigos, ¿está usté? Lo cual no quita pa que crea que, dispues de muerto a cá quisqui nos espera una caldera d'agua hirviendo, o una buena meceora movía por angelitos...

DOMINGO RIERA GALLO.

Resulta una vulgaridad llamar a los amigos por su nombre propio, y es más entrañable hacer uno distinguido valiendonos de pseudónimos o adjetivos que, sin pecar de intencionados, sean recibidos con agrado hasta por el neófito amigo a quien confirmamos: el párrafo que antecede merecería una acalorada discusión si gramatical acudiera al terreno del análisis; pero he aquí que nosotros tenemos formado un concepto, tal vez erróneo, de la Gramática y de sus defensores suspicaces:

la Gramática en la Literatura es como el aire en los seres humanos, es absolutamente necesaria para el lindero de un estilo; pero la Literatura no hubiese florecido nunca si la Gramática ejerciera en ella su acción censuradora:

dejemos estas disgresiones que sólo equivalen a conceder autoridad a violadores de la Literatura, aferrados a los castillos de la Gramática...

Un amigo nuestro tiene la debilidad de apoderarse de cuantos pañuelos encuentra a su alcance, claro que siendo de damitas, no sea que algún mal intencionado trate de emitir consideración acerca de la propiedad pañuelo:

hemos podido comprobar que posee en su secreter una numerosa colección de pañuelos pequeños, cuidadosamente envueltos, cada uno en papeletito, con el nombre de su primitiva dueña; es un verdadero capricho que sus amigas le consienten, aunque con verdadero dolor de sus bolsillos, puesto que pañuelo que pierde el nidal de su amita, engrosa el número de los hurtados;

de ahí que hayamos coincidido todos los amigos en llamarle: el ladrón de pañuelos.

CAYETANO RODRÍGUEZ.

Miscelánea

Propiedades de la cebolla

Las cebollas son un específico para la complexión. Pueden tomarse de mil maneras diferentes, ya sea hervidas, con leche o en rebanadas con mantequilla, pan y queso. Es un alimento satisfactorio y nutritivo para cuando se trabaja material o intelectualmente.

Las cebollas son también un gran purificador de la sangre. Son el gran remedio de la Naturaleza para el insomnio. El reumatismo se destierra con su empleo y en muchos casos la mala digestión se cura con una dieta de cebollas.

El penetrante olor que deja en la boca nos repugna; pero tomando café caliente desaparece.

Contra las crisálidas

Las crisálidas; que tanto daño hacen a los árboles frutales, viven en el suelo desde fin de junio hasta mediados de octubre.

Allí donde es posible, sería conveniente en esta época dar repetidas labores para sacar las crisálidas a flor de tierra, a fin de que sean destruidas por la sequía o devoradas por las aves.

El destruir los huevos es punto menos que imposible, por su extremada pequeñez y por estar cubiertos de una cáscara endurecida que les protege contra los tratamientos y pulverizaciones insecticidas.

Finalmente, los fríos rigurosos del invierno no son capaces de destruirlos, porque resisten temperaturas inferiores a 15 y aun a 20 grados bajo cero.

Los conejos en Alemania

En todos los balcones de Berlín, antes tan típicamente guarnecidos de tiestos de flores, no se ven hoy más que jaulas de conejos, con cuyos animales ayudan en gran parte a resolver el problema de la alimentación.

La raza más en boga en Alemania actualmente y criada por todas partes industrialmente, es la que llaman el «Deutsche Riesen Schecke»; llámase también «Gigante manchado alemán».

Es un soberbio animal de más de quince libras. La piel sirve para la confección de alfombras de gran belleza al parecer. El cuero que suministra el conejo es muy resistente, y los alemanes, en la actualidad, hacen con ellos gran cantidad de botas de lujo.

Conservación de limones

Una revista norteamericana, en su sección de «Consejos prácticos», asegura que los limones pueden conservarse perfectamente teniéndolos en agua fresca, que ha de renovarse una vez por semana.

Los limones así conservados adquieren madurez, en el caso de estar verdes, y resultan muy jugosos, pudiendo utilizar aun cuando hayan pasado algunos meses en el baño de agua.

Según parece, este procedimiento—que por lo sencillo y económico merece ser ensayado—es preferible al de conservar los limones entre arena muy seca.

Se arreglan pieles para boas, capas, mangos, abrigos y capas de plumas. De Gabriel, 8, bajo, frente a las Descalzas.

Valdepeñas Echegaray, 25. Litro, de 0'30 a 0'75. Arroba de 16 litros, desde 4'50 a 8 pesetas.

Vides americanas de todas clases, se venden en la dehesa «Valdelagrana», del señor marqués de Valderrey. Para tratar con don Nicanor Pardo, en Villafranca de los Barros, o con don Antonio Silva Arce, en la misma dehesa, de la cual es administrador.

Se vende un piano manubrio seminuevo, de sesenta martillos, marca «Cassalis». Para tratar con Rogelio Arolo, en Santa Marta.

